

La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 258

SUSCRIPCIÓN En la Isla, al mes más 1'00
Resto de España 1'25
Extranjero 2'00

MAHON MARTES 20 AGOSTO 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION
INFANTA, 17—TELÉFONO 86

ALBORES DE UN CONFLICTO

Alemanes y Franceses

La prensa alemana, que venía mostrándose benévola para con los franceses, comienza á cambiar de bisesto, malhumorada tal vez por el chauvinismo de ciertos colegas transpirenaicos. Al cortés despegó, sucede el ataque vivo. A la aprobación condicional, sigue la enérgica censura. Los teutones, cansados de asentir, protestan coléricos contra lo hecho por la república en el Mogreb, desmintiendo crudamente las informaciones publicadas por algunos colegas parisienses, y culpando á nuestros vecinos de provocadores crueles.

Según la *Gaceta de Colonia*, «es inexacto que la puerta de Casablanca fuese cerrada al arribo de la columna de desembarco. Tampoco es cierto que los marroquíes disparasen sobre los franceses. Son éstos quienes han hecho el primer disparo, al desembarcar sus tropas; los moros han guardado una actitud pasiva. Los franceses han fusilado á cuantos árabes encontraron en la calle». Y por si esto supiera á poco, el importante diario alemán asesta al amor propio francés esta honda puñalada: «Los españoles afirman que los franceses fueron puestos en fuga por los moros y que debieron prestarles ayuda.» Esto, después del vanidoso alarde de *Le Matin*, que pintaba á 75 compatriotas suyos conquistando una ciudad de 25.000 almas, no puede ser más rudo.

Por su parte, el *Berliner Tageblatt* no se queda corto. Para él no existen las tremebundas descargas con que fué recibido el destacamento del teniente Ballandé. «Sonó un disparo en la puerta de la Marina y el bombardeo comenzó inmediatamente.» Así como la *Gaceta de Colonia*, que declara que, «en opinión de todos los extranjeros de Casablanca, debe imputarse al comandante del *Galilee* la responsabilidad de las pérdidas sufridas por los europeos, ya en yidas humanas, ya en sus propiedades», el gran periódico berlinés afirma que á la imprudente precipitación del citado marino se deben los horrores de la situación por que atravesó Casablanca.

«A consecuencia del número insuficiente de tropas desembarcadas,—dice—la situación de los europeos se volvió crítica. El representante de Francia había dicho que se ocuparía la ciudad con tropas suficientes, y cuando había en el puerto un solo barco de guerra francés desembarcaron 60 hombres. Así, millares de beduinos penetraron en Casablanca, robaron, saquearon y dispararon durante un día entero.» Luego, afina la puntería. «Las propiedades situadas en los alrededores han sido bombardeadas y completamente destruidas. El cónsul francés ha prohibido á los propietarios alemanes seguir á las tropas para salvar su ganado y construcciones. Además, los soldados franceses han penetrado, contra todo derecho, en los

almacenes y oficinas de un comerciante alemán.»

El efecto que tales noticias producen en Francia no hay para qué decirlo. Durante un par de semanas, la mayoría de los periódicos parisienses se han dedicado á convertir en héroes á los ocupadores de Casablanca. Ni siquiera han mentado á las tropas españolas, que tanta parte tomaron en la lucha que se siguió al imprudente ataque de la columna de Ballandé.

Todo lo habían hecho los franceses; de ellos fué la valentía, el arrojo, el heroísmo; sólo ellos lucharon y vencieron. *Le Matin* aseveró formalmente que la presencia de las fuerzas españolas pasaba inadvertida, gracias á los altos hechos de los 75 hombres del famoso teniente. *Le Journal* dió por título á sus informaciones: «Nuestra acción en Marruecos». A tanto llegó la exageración, que el propio *Temps* hubo de escribir: «Los periódicos se han impuesto la tarea de amplificar los sucesos de Marruecos. Los calificativos de que los han ornado les dan una fisonomía conmovedora, pero falsa.» Digásenos cómo habrá podido sentar el palmetazo teutónico después de tantas alharacas patrióticas.

Pero lo de menos es que el chauvinismo francés lleve el castigo merecido. Lo grave es que por ahí venga el avivamiento de los rencores inextinguibles que separan á las dos Naciones, ó que ello signifique un cambio en la actitud del Gobierno prusiano. Los manejos de éste para derramar por el Mogreb la influencia alemanisca, son demasiado conocidos para que no inspiren temores. Alemania no puede ver con agrado, diga lo que diga, que Francia intervenga decisivamente en Marruecos, y, acaso, comienza á prepararse para cuando llegue la hora del reparto de utilidades.

Desde que en febrero de 1905 hizo aquellas sus famosas declaraciones el representante alemán en Tánger, Herr Kuhlman, hasta la reunión de la Conferencia de Algeciras, donde Alemania vió frustrados sus deseos por la oposición de todas las Naciones, la política del Imperio en el Mogreb fué esencialmente antifrancesa. ¿Cómo olvidar las andanzas de Tattenbach en Fez? ¿Cómo pasar por alto el terco empeño de la diplomacia tedesca en que se rectificase oficialmente la declaración hecha al sultán por M. Saint René Taillandier, y, según la cual, hablaba éste en nombre de Europa?

La parlería de los órganos chauvinistas, que daban como segura la conquista de Marruecos, ha obligado á M. Pichon á pronunciar unas frases muy sensatas, reduciendo á sus naturales proporciones la intervención de la República en Marruecos. Mas ¿dispararán los temores que en Berlín pudo originar el exaltado lenguaje periodístico francés? Recuerdese el discurso del kaiser en su visita al sultán, cuando dijo: «Vengo á visitar al sultán, soberano independiente. Con él he de entenderme sobre los medios de dejar á salvo nuestros intereses. Por lo que atañe á las

reformas que deben hacerse, creo que hay que proceder con gran tino, teniendo en cuenta los sentimientos religiosos de los marroquíes, para que no venga á perturbarse el orden.»

¿No es, pues, harto significativo que la Prensa alemana afirme que no sólo no se ha procedido con prudencia, sino que se provocó á la morisma? Si Alemania no abrigase ningún designio respecto al territorio serifiano, los juicios de los periódicos tudescos no tendrían la importancia de que aparecen revestidos. En la Conferencia de Algeciras quedó maltrecho el maquiavelismo alemán; pero aún conserva el gran Imperio su odio á Francia y sus miras sobre el Mogreb. De ambas cosas debe temerse todo, no ya para la hora de los provechos, sino tal vez para mucho antes.

EL CONFLICTO MARROQUÍ

Nuestra intervención.—Imposición de un régimen económico.—Sangre clama sangre.—La guerra santa.—¡No estamos en guerra con Marruecos!—Sin compensaciones.—La política africanista por los suelos.—Números cantan.—Sacando las castañas del juego.

Comenzamos á palpar las consecuencias de la orientación que al problema de Marruecos imprimió la diplomacia inglesa de acuerdo con la francesa, y á despecho de la alemana, al brindarnos la organización de la policía en el Mogreb conjuntamente con nuestros vecinos de allende los Pirineos. Nuestra diplomacia no supo sustraerse á las invitaciones que á este respecto le hicieron la casi mayoría de los representantes que tomaron parte en la Conferencia de Algeciras.

Se quiere imponer un régimen económico en Marruecos. El moro se percató de que los europeos se cuelean en su territorio, sin contar con su aquiescencia, y protesta en la forma que es peculiar á tribus salvajes: asesina, saquea, viola. El fanatismo es un factor importante que no se puede relegar á segundo término; las predicaciones de algunos santos y el odio que despierta á la morisma la sangre derramada de sus hermanos, hacen nacer el temor de un alzamiento general en la costa occidental de Africa, que nos obliga á una mayor cooperación á gusto de nuestros oficiales del Ejército y la Armada, desecho excusable en quienes aspiran á la reconquista del dictado de valientes que perdieron en tierras de Ultramar. La sesuda *Epoca*, sabiendo la facilidad con que se extravía la opinión pública en España, ó quizás para refrenar los ímpetus bélicos de nuestro Ejército, ha debido advertir que no estábamos en guerra con Marruecos. Es posible también que con esa declaración, que tiene apariencias de oficiosa, se haya ocultado que no estábamos preparados para una acción, ya que ni en cabeza propia escarmentamos.

¿Qué compensaciones vamos á sacar de la intervención hispano-francesa en Marruecos? No será la dominación en la menor partícula del imperio marroquí, pues, por sí lo olvidáramos ya nos lo advierte la «Gaceta de Colonia» en estos términos:

«El Gobierno francés tiene encima una carga muy pesada.

Alemania hará muy bien en observar la misma reserva que ha observado hasta ahora, y que guardan también los demás países.

El Gobierno francés ha dado á conocer al alemán las medidas tomadas para el restablecimiento del orden y de la seguridad en Casablanca.

Lo que los franceses, de acuerdo con los españoles, hagan para asegurar las vidas de los europeos y defender los intereses del comercio en Casablanca, sin separarse de los límites del acta de Algeciras, tendrá siempre la aprobación de Alemania.

La nota francesa afirma que las medidas tomadas no pasarán los límites del convenio de Algeciras, y nosotros confiamos en esta declaración del Gobierno francés.»

Y si no hemos de compensar con terrenos los enormes gastos que supone el funcionamiento de los elementos destructores modernos, amén de las vidas que llevamos al sacrificio, ¿nos resarciremos de estos dispendios con el crecimiento de nuestras relaciones mercantiles en el Mogreb? Yo afirmo rotundamente que no. Algunos compatriotas africanistas preconizan una política de atracción para el desarrollo de nuestro comercio en el N. O. de Africa, y era esta la única manera de que toda tentativa se viera coronada por el más lisonjero éxito, habida cuenta de las simpatías que nos habíamos captado del «infidel-marroquí», como lo demuestra el hecho de que periódicamente algunos de ellos se naturalizaron españoles. Pero desde que Europa mostró empeño de que la civilización se introdujese á Marruecos con puertos libres, banco de Estado y organización de policía, y, sobre todo, desde que los preliminares de esa intervención pasaron del papel al terreno práctico, iniciaron los asesinatos de Casablanca y sobrevinieron las represalias que hubieron de tomar españoles y franceses, ¡ah! desde entonces hemos perdido muchas probabilidades de que pueda aún precaver una política de atracción.

La torpeza de nuestros delegados en la Conferencia de Algeciras de no rechazar la proposición de que interviniéramos en la organización de la policía, pudiendo descontar los efectos que semejante medida produciría en una raza refractaria á todo progreso, nos ha conducido á una situación que cada día será más tirante cuanto más activa sea nuestra participación en la represión de los ataques de tribus salvajes. Y es tanto más de lamentar, por cuanto son insignificantes los beneficios que retiramos de nuestro comercio con la costa occidental de Africa.

Los africanistas franceses MM. Louis Rolland-Ghevillon y Paul Béal en su libro «La France et l'Allemagne au Maroc», después de demostrar con cúmulo de datos que Casablanca es el puerto de la costa atlántica que más ventajosamente lucha para el desarrollo de sus transacciones comerciales, hasta probar que es el punto donde más negocios se hacen, nos dan la siguiente estadística:

	1904	1905
	Francos	Francos
Exportaciones de mercancías de Marruecos, por Casablanca, en 1904 y 1905.		
Francia	1.331.019	3.536.136
Inglaterra	2.400.225	1.648.654
Alemania	1.245.800	1.514.279
España	1.618.545	267.050
Importaciones.		
Francia	3.618.184	4.501.479
Inglaterra	3.967.775	1.913.960
Alemania	393.582	441.443
España	244.474	286.586
Comercio total. Importaciones y exportaciones por el puerto de Casablanca.		

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados y paquetes postales; lunes, martes, miércoles, jueves y viernes de 8 á 11 y los sábados de 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 12 todos los días.

El triunfo del Sr. Anglada

Representan los diputados en el mecanismo del Gobierno constitucional, si atendemos á la teoría, todos y cada uno de ellos la totalidad de la nación; pero en la práctica, la verdad es, que sin olvidar los intereses generales, los asuntos que á la patria entera atañen cada uno cuida de los privativos intereses, de las necesidades de aquella porción del territorio que les otorgara la investidura alfísima de legisladores. A nadie parece mal por tanto, que los diputados de la Nación sean también Diputados por un distrito y dediquen todas sus fuerzas, todos sus desvelos, todos sus afanes á mejorarle por todos modos.

Nuestro Diputado, es decir, el Diputado oficial por Menorca ha cumplido sinó con los deberes de la representación nacional de que antes hablábamos, proponiendo grandes reformas en la administración del país, interviniendo en la gestión de los negocios públicos, al ménos puede estar bien satisfecho porque ha sabido defender los intereses de su distrito, mejor dicho los de aquellos que lo eligieron. Uno de los últimos números de la «Gaceta de Madrid» contiene la nueva demarcación notarial de varias provincias y entre ellas la de Baleares y ahí se ve bien clara, bien manifiesta la colosal labor del eximio hombre público: el número de Notarías que se asignan á Ciudadela es bastante escaso, muy escaso, una solamente.

En Ciudadela no podrá tallar más notario que el señor Anglada. Ya está pagada la elección; los elocuentes discursos, las exactas citas latinas, las profundas enseñanzas históricas, las eruditas investigaciones sobre la expulsión de los turcos de Ferrerías, tanta y tanta elocuencia, tanta y tanta sabiduría han logrado el merecido premio.

El triunfo es suyo. Entre instrumento é instrumento exclamará el señor Anglada en latin más ó menos ciceroniano: *Si vis notaria para electionem.*

Aumento de los derechos de matrícula.—El paternal ministerio que nos des gobierna se desvela por la difusión de la enseñanza pública. Después que, con este objeto sin duda, redujo los sueldos de gran número de maestros se conoce que ha pensado que convendría encarar los estudios y considerando pequeña la suma de cincuenta á sesenta mil duros que producen los Institutos al Estado (único caso en el mundo) según disposición que vemos en la Gaceta de Madrid del 15 desde el próximo curso los derechos de matrícula que eran de cuatro pesetas por asignatura, aumentarán á ocho.

No necesitamos hacer comentario de ninguna clase: *Ello bien solo se alaba.*

Teatro de Verano.—En la noche de hoy se darán dos secciones á las nueve y cuarto y diez y cuarto, tomando en ellas parte el notable ilusionista chino Mr. Kimoto, estrenándose además nuevas películas.

Taurófilas.—El próximo domingo tendrá lugar en Palma una corrida de toros en la que estoquearán seis bichos de una acreditada ganadería andaluza los valientes diestros *Minuto y Bienvenida.*

Redención.—Con este título apareció el pasado sábado en Barcelona el primer número de un semanario defensor de la Solidaridad Catalana, que estará dirigido por don Rafael Vives y por el que fué director de este periódico nuestro querido amigo don Enrique Orobigt.

El precio de venta es el de cinco céntimos número.

Un querido amigo nuestro que se encuentra en Barcelona desde hace unos días nos remite las siguientes líneas, que con gusto publicamos:

«Madame Butterfly»

Esta notabilísima obra, tragedia japonesa de Illica y Giacosa con música del Mtro. Puccini (autores los tres de «La Bohème») es el llamativo de actualidad en Barcelona. Bien puesta en escena en el Teatro del Bosque produce remuneradoras entradas.

El argumento japonés pone en triste evidencia la falta de moral y conciencia que en cuestiones matrimoniales observan los países llamados civilizados, siendo moral indiscutiblemente justa del mismo que hasta los yanquis sacrifican á sus antojos el poco amor de Butterfly (mariposa) sin preocuparse de su fortuna y suerte.

La nueva ópera de Puccini ha de llamar la atención en todos los teatros. La música es digna sucesora de «La Bohème»; su argumento habla al corazón del más civilizado.

Obras de esta índole merecen ser conocidas y hacemos votos para que los menorquines puedan apreciar un día sus bellezas.»

Destino.—Ha sido destinado á prestar sus servicios en el Regimiento de Mahón número 63, el segundo teniente recién ascendido don José Billón Estelrich.

Toda la prensa está reproduciendo la siguiente noticia, traducida de *Le Matin*:

«La reina de España se encuentra de nuevo en estado interesante. La joven soberana, que el 10 de mayo último dió á luz su primogénito, el actual príncipe heredero del Trono (como es sabido, su convalecencia, gracias á su vigorosa salud, fué excesivamente rápida), parece querer imitar á su ilustre abuela, la reina Victoria de Inglaterra, quien, de nueve hijos, tuvo siete en un período de siete años.»

Por Real decreto de 12 del actual se dispone que los Secretarios de gobierno de las Audiencias Territoriales admitirán hasta el día 25 inclusive del presente mes las instancias que presenten quienes aspiren á cargos de jueces ó fiscales municipales para la renovación ordinaria de 1.º de Enero próximo.

Las causas del jurado.—En el alarde de causas celebrado el pasado jueves en la Audiencia provincial de Palma, fueron declaradas en disposición de verse en el próximo cuatrimestre por el Tribunal del Jurado las

siguientes causas pertenecientes á esta isla.

Contra Juan Ferrer Amengual, sobre robo.

Contra Antonio Cardona Pallicer, sobre escarnio á la religión.

Contra Francisco Llopis Cardona y Estéban Petrus Gomila, sobre escarnio á la religión.

Anoche celebró nuestro Ayuntamiento sesión de segunda convocatoria.

En ella se dió cuenta de haberse recibido por correo y aprobado por la superioridad el presupuesto extraordinario para el corriente año confeccionado ex profeso para el pago de las obras que se efectúan en la Cuesta Larga.

En vista de ello se acordó anunciar la subasta de dichas obras á la mayor brevedad.

Al darse cuenta del fallecimiento del Alcalde de Villacarlos don Casimiro de Cossio y Cuenca, se acordó enviar el pésame al Ayuntamiento de aquél pueblo y á la familia del finado.

Médico homeópata.—Mañana llegará á esta ciudad el médico homeópata doctor Balari.

La conferencia anunciada para el viernes bajo el tema *La Homeopatía es un sistema médico altamente humanitario*, parece se aplazará hasta el sábado.

Ha sido aprobado para el ingreso en el cuerpo de correos nuestro amigo el joven de Alayor D. Juan Palliser Pons, á quien felicitamos lo propio que á su familia.

INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

DE MAHÓN

Según prescriben las disposiciones vigentes, la matrícula ordinaria de enseñanza oficial para el curso de 1907 á 1908 estará abierta en este establecimiento durante el próximo mes de Septiembre, los días laborables desde las nueve de la mañana á la una de la tarde y el último día hasta las doce de la noche.

La matrícula debe solicitarse mediante papeleta impresa que se pedirá en la portería del Instituto. Los mayores de catorce años presentarán la cédula personal y los que hayan aprobado estudios en otro Instituto, la certificación académica oficial correspondiente.

Por cada asignatura abonarán ocho pesetas en metálico por derechos de matrícula. Además se entregarán tantos timbres móviles de diez céntimos cuantas sean las asignaturas de la matrícula más otro timbre para la cédula de inscripción. Las matrículas de Honor están exentas de pago.

Los exámenes de ingreso en la segunda enseñanza ha de solicitarse por medio de instancia escrita de puño y letra del interesado. A la instancia acompañará la partida de nacimiento del Registro civil para acreditar que ha cumplido diez años de edad y un certificado de hallarse revacunados.

Por derechos de examen y formación de expediente abonarán siete pesetas cincuenta céntimos en metálico.

Los alumnos que no se hubieren matriculado en el mes de Septiembre, podrán hacerlo durante el mes de Octubre en matrícula extraordinaria abonando dobles derechos.

El día 1.º de Octubre caducan los derechos que conceden las matrículas del curso que acaba el día anterior; por lo tanto los alumnos que en esta fecha no se hubieran examinado y los que hubieran quedado suspensos necesitarán nuevas matrículas para el curso sucesivo.

Mahón 26 de Agosto de 1907.—El Secretario, Gabriel Coll y Mancas, Pbro.

SERVICIO TELEGRÁFICO

DE «LA VOZ DE MENORCA»

Nuevo ataque á Casablanca

Barcelona 20, 4'00.

Los kabileños han logrado reconcentrar gran número de combatientes alrededor de Casablanca.

El domingo intentaron un nuevo asalto á la plaza atacando con gran tesón.

El fuego de artillería de los europeos les hizo retroceder, diferentes veces causando grandes destrozos en sus filas, que quedaron diezmadas considerablemente.

En uno de los ataques, lograron envolver á 90 spahis (moros leales) entablándose rudo combate en el que hubo multitud de bajas por ambas partes.

Los spahis fueron auxiliados por fuerzas de cazadores y caballería de los europeos, logrando poner en fuga á los kabileños.

Nuevo bombardeo.—Bajas

Barcelona 20, 4'15.

Los buques de guerra han bombardeado de nuevo los alrededores de Casablanca, cargando los cañones con melinita.

Los destrozos causados por el bombardeo son enormes.

Han resultado tres franceses muertos y diez heridos.

También ha resultado gravísimamente herido el capitán que manda los spahis.

Los rebeldes han tenido unas seiscientas bajas entre muertos y heridos.

La noticia del nuevo ataque de los moros á Casablanca ha causado gran impresión, pues se creían dominados sus ímpetus por los continuos descalabros que han sufrido.

Consejo de ministros

Barcelona 20, 4'25

En vista de las graves noticias recibidas de Marruecos, hoy se celebrará Consejo de Ministros que será presidido por el Ministro de la guerra señor Primo de Rivera por ausencia del jefe del Gobierno señor Maura.

Hay interés por saber lo que acordarán los ministros.

Choque de trenes

Barcelona 20, 4'30.

En Arévalo han chocado dos trenes de mercancías, resultando con graves averías, quedando interrumpida la circulación.

Regreso

Barcelona 24, 4'40

Anúnciase para el día 23 el regreso del señor Maura de su excursión al extranjero, donde ha ido para acompañar á su señora que se hallaba algo delicada de salud, si bien se cree que habrá aprovechado el viaje para otros asuntos.

SUBASTA

Mañana miércoles, á las cinco de la tarde, se venderá el remanente de los muebles y efectos de la casa número 24 de la calle de Cardona y Orfila.

Imprenta de Francisco Fabregues á cargo de Miguel Ribé.

VENTILADORES ELECTRICOS

Abono para todo el verano para un ventilador:

25 pesetas por ventilador de 240 m. m.
40 » por ventilador de 300 m. m.

Para instalaciones de más de un ventilador ó que salgan de lo ordinario, precios convencionales.

LA ELÉCTRICA MAHONESA

LA PELORITANA

Magnesia Efervecente "BRIOSCHI"

DE ANIS, FRESA Y LIMON

Representante exclusivo para Menorca:

Don Manuel Beltrán (hijo) MAHON

De venta: Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tudurí hermanos—Plaza Príncipe—Mahón

Confitería «La Mahonesa» de D. Sebastián Comellas—Calle Castillo, 38—Mahón

Precio de un frasco granino color Topacio	Ptas. 0'75
» » » Azul	» 1'00
» » confites	» 1'75
La onza de granino	» 0'20

METALLOS = Compra

José Riudavets

Plaza Carmen, 13 Mahon

TRABAJOS TIPOGRÁFICOS

En la imprenta de este periódico se hacen toda clase de trabajos tipográficos con prontitud y esmero á precios reducidos.

ESPECIALIDAD EN

Etiquetas ♦♦ Volantes ♦♦ Papel timbrado ♦♦ Recibos

Convocatorias ♦♦ Talonarios ♦♦ Circulares ♦♦ Menús

Carnets ♦♦ Cheques ♦♦ Facturas ♦♦ Programas, etc.

Cartas de visita de todas

Se entregan ya impresas diez minutos después de hecho el encargo.

17, INFANTA, 17.

LA MOTOSACOCHÉ

Motor adaptable á toda clase de bicicletas

Para informes y demás dirigirse al representante en esta plaza Miguel Estela, Nueva 10.

MANGUITOS

para la incandescencia por el gas

Estos manguitos de seda, ramio colodionador, generalmente conocidos y de gran economía en precio y de excelentes condiciones lumínicas, van mereciendo gran aceptación por todos los consumidores, que obtienen con su adquisición muy positivas ventajas, pues además de su reducidísimo precio tienen una duración máxima de **ocho meses**.

El depositario exclusivo para Menorca de estos manguitos **Lumiere**, es don Pedro Orfila Fustér, calle del Comercio, que tendrá la complacencia de facilitar cuantos datos y noticias se estimen convenientes.

Precio del manguito **una peseta**.

EL CRONOMETRO

Relogería Castillo, 2

En dicho establecimiento se arreglan toda clase de relojes, máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, id. de música, etcétera.

Se hacen grabados sobre metal.

Grande y variado surtido en relojes de bolsillo.

Las composuras de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia

Almacén de muebles de Sintés

BARATURA

Buffet comedor tallado y con mármol, seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODOS POR 25 DUROS

Visita este establecimiento que hay novedad

AGUA DE VICHY GAMBRINUS

del manantial LA MINA
Caldas de Malavella

Depositario exclusivo para Menorca—MANUEL BELTRAN (hijo)

DE VENTA

Colmado «La Cooperativa» de los Sres. Tudurí hermanos—Plaza Príncipe—MAHON.

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro.	Ptas. 13'50
Id. de una botella de 1 litro	» 0'60.
Se abona por cada caja con 25 botellas vacías	» 4'00.
Id. » » » botella vacía	» 0'20

MECHERO SOLAR

Incandescencia por el gas

Recambio de manguitos garantizados á peseta uno dando muy buenos resultados por su luz triple y clara. Este manguito puede competir con todos los más acreditados en su clase.

Mecheros completos y encendedores automáticos á precios reducidos.

Próbadlos y os convenceréis

Calle de San Roque núm. 9, esquina á la del Rosario.

Relogería LA SUIZA

Calle Nueva, núms. 17 y 19.—MAHON.

¡Abajo la pluma! ¡Nunca más sumar! ¡No ir más á pie!

Se venden al contado ó á plazos:

Máquinas para escribir, sistemas ADLER, WILLIAMS, IDEAL, WILLIAMS JUNIOR etc., y para sumar marca ADIX.

Bicicletas L' INVENCIBLE de cambio, de desarrollo que se sube una cuesta como si fuera llano.

Dentro de pocos días se recibirá una motocicleta que solamente pesa veinte y ocho kilogramos y más resistente que las anteriores, con un andar de 45 á 50 kilómetros por hora.

No dejarse engañar á comprar sobre catálogo, porque en fotografía todo parece bonito.

Visita mi establecimiento que hay siempre existencias.

Relogería LA SUIZA, de Jaime Pons Sintés.

Calle Nueva, núms. 17 y 19.

Representante en Ciudadela: JUAN SAMPOL DE PALÓS, calle del Norte, núm. 1.

PARA VENDER

Lo estan las fincas siguientes:

La casa de la calle de Gracia n° 57.
Una casa de la calle de la Reina n° 18 y 20.

Una cochera situada en la calle de Roig sin número.

Un almacén de! Anjón de Levante n° 46.

Una casa con huerto situada en Calacorp, de Villa-Carlos.

Otra casa situada en la calle del Rosario n° 31, de dicha villa.

Para informes pueden dirigirse á D. Mateo Ponseti calle de Gracia n° 12 ó en el Banco de Mahón.

Trabajo al alcance de todos

Se necesitan caballeros y señoras para confiarles trabajo. Pueden ganar 125 á 150 pesetas mensuales trabajando en su casa por nuestra cuenta ó propia. Artículo de gran consumo, fácil, remunerativo y nunca visto. Escribiendo se tiene que franquear respuesta. Dirigirse: «Sociedad Hispano americana».—Ronda de San Antonio 70, principal, primera, Barcelona.